
全国“扫黄打非”工作小组办
公室官方微信公众号“扫黄打非”
近日正式面世，用户可通过微信在
线举报并了解相关工作动态。此前
一段时间，广东、湖南、四川等多地
开展集中执法活动打击“黄赌毒”
违法犯罪，取得了良好的社会效
果。

对于各类“黄赌毒”行为，群众
普遍深恶痛绝，法律也严令禁止。
各地通过集中的执法活动着力铲
除“黄赌毒”等社会毒瘤，不仅维护
了法律尊严，也净化了社会风气。
对丑恶现象的揭露与打击，为培育
社会主义核心价值观创造了良好

的环境。
“黄赌毒”破坏社会秩序，污染

社会风气，危害巨大。多年以来，各
地因沾染这类恶习走上犯罪道路
的案例不胜枚举，最终家破人亡
的也不在少数。还有一些公职人
员在诱惑面前迷失，陷入权钱交
易、权色交易之中不能自拔，不仅
自己身败名裂，也损害了党和政
府的公信力。如果任由这些毒瘤污
染社会风气，很可能会有更多的人
因此受害。正因如此，各地针对“黄
赌毒”的执法活动，获得了群众的
广泛支持。

值得注意的是，对于执法活动
也出现了一些杂音，尤其在如何
看待“黄赌”方面，不仅有人鼓吹
卖淫合法化，还有人对赌博合法
化“千呼万唤”，这些言论恰恰证
明了依法打击“黄赌毒”的必要

性。当前，社会进入转型期，利益多
元化也带来了观念的多样性，难免
会有人产生思想上的偏差，扭曲价
值判断的标准。那些变相支持“黄
赌毒”的声音，正给我们提了个醒：
唯有用行动表明态度，才能正本清
源，实现观念上的拨乱反正。因此，
依法打击“黄赌毒”的集中行动恰
逢其时。

更值得注意的是，这些执法活
动并非局限于打击一时一地的违
法犯罪行为，更释放了整饬社会风
纪、净化社会环境的积极信号。社
会环境和舆论氛围对人们的思想
观念有着重要的影响，随着改革的
深入开展，尤其需要人们对社会现
象的是非对错有最基本认知，并在
此基础上形成推动社会进步的合
力。

社会主义核心价值观的提出，

虽然为人们看待纷繁复杂的社会
现象提供了价值判断的标准，但是
能否得到弘扬，还要看社会环境的
优劣。如果任由“黄赌毒”长期存
在，甚至还对其鼓噪支持，哪里
还有文明？个别基层执法者玩忽
职守，甚至沦为丑恶现象的保护
伞，又何谈法治？从这个意义上
讲，依法打击“黄赌毒”，既是坚
持社会主义核心价值观的题中之
义 ，也 通 过 社 会 风 气 的 正 本 清
源，为凝聚价值共识创造了更坚
实的社会基础。

当然，良好社会风气的形成
是一个长期的过程，价值共识的
凝聚也非朝夕之功，这需要相关
职能部门积极行动，也离不开普
通群众的积极参与。唯有如此，才
能建立起长效机制，让“黄赌毒”
无处容身。

A02 评论
2014年2月19日 星期三

编辑：赵丽 组版：刘燕

QILU EVENING NEWS

www.qlwb.com.cn

本报社址
济南泺源大街6号

邮编
250014

传真（0531）
86993336 86991208

读者服务中心
96706

报纸发行（0531）
85196329 85196361

报纸广告（0531）
82963166 82963188

82963199

差错投诉
96706

发行投诉（0531）
85196528

邮政投递投诉
11185

长期以来，国有企业的
改革被所谓的所有制“困局”
所扰。其典型表现，是希望企
业的国有股成分比例越高越
好，控股程度越高越好，结果
形成了国有股“一股独大”的
局面。这样的弊端是：一方面
国有主导变成了国有垄断；
另一方面就是对民营资本采
取歧视甚至排斥的态度，使
得民营资本不愿参与国有企
业改革，即便参与也是畏首

畏尾。因此，大力发展混合所
有制，降低国有持股比例空
间巨大。

另一方面要突破国有企
业的角色“禁区”。国有企业
的角色不是单纯地以盈利为
目的的经济组织，其身兼市
场竞争者和公共产品提供者
的双重身份。在诸如水、电、
气、石油以及保障房建设、环
境保护等方面，国有企业一
定要以保障基本民生为目
的，切忌乱涨价、乱收费等与
民争利的行为。(摘自《企业
参考报》，作者李长安)

葛评论员观察

本报评论员 娄士强

“扫黄”为培育核心价值观净化土壤
依法打击“黄赌毒”的集中行动恰逢其时。这既是坚持社会主义核心价值观的题中之义，也通过

社会风气的正本清源，为凝聚价值共识创造了更坚实的社会基础。

国企改革要敢于破除体制禁区

葛媒体视点

□范子军

日前南京有网友发微博称，她的爷
爷在医院病危即将离世，家人拨打120，
希望将老人带回家。没想到，车上工作人
员竟然索要红包。(2月18日《现代快报》)

对于120索要红包一事，有关方面称
这是个别民营医院的个人行为，目前已
经退回收取的800元费用并对当事人道
歉，对于这样的处理结果，尽管当事市民
表示认可、谅解，但处罚力度显然不够。

一段时期以来，有关急救车乱收费、
索红包、先收费再出车之类的现象时有
出现，有的甚至到了离谱的程度。比如去
年有报道说，沈阳一患者申请120急救，
九公里被收费竟高达1670元，面对质疑

120则回应称“收错了”。类似事件已经引
起群众的强烈不满。众所周知，120急救
车具有公益属性，更担负救死扶伤的重
任，这个领域一旦出现违规宰客现象，不
但会耽误病人救治，对社会风气也是极
大的损害。

要根治这些乱象，监管者必须担起
责任。一方面要出台明确的收费标准，
防止出车者“张口喊价”；另一方面要
建立严格的准入和退出机制，并加大问
责力度。只有对违规行为进行重拳打
击，才能收到震慑效果，彻底刹住歪风
邪气。

对“120索红包”要重拳处罚

□司马童

2月12日上午，因两名段长职位调
动，顺义区水务局潮白河管理段30名职
工随份子9000元钱，购买两个金饰分别
送给两名段长。有职工举报称，金饰为
管理段内其余三名副段长花费公款购
买，随后在职工大会上摊派给职工，要
求每人凑钱200元。(2月18日《京华时报》)

两名领导调任他处，昔日同事买点
纪念之物，表表惜别之情，按说也是人
之常情。不过，这种礼物的买和送，最好
还是充分尊重“集体意见”，而不应像前
述这家单位那样，“领导一言九鼎，下属
乖乖服从”。这样的送法，即便仍是干部
出了大头，但在旁人眼里，送出的不过
是份“谄媚人情”。

“送人情”何以成了“送谄媚”？道理
其实很简单：倘若换成是普通职工的
跳槽或退休，试问三名干部还会如此
热心地组织送出“调任金条”么？即使
购买金条没有动用一分公款，即使职
工都是自愿凑份，挑头的几名干部恐
怕也是另有算盘：领导另有高就，送

“纪念品”表表心意，多少也是给自己
的前程打铺垫。

去年，中央曾出台规定对领导干部
办红白喜事进行了规范，这其实也是种
提醒：公职人员在人情往来上要清清白
白、干干净净，要保持“瓜田李下”的警
惕，别让礼尚往来掺杂上其它因素变了
味道。说到送“调任人情”这件事，同样
要有分寸有原则，最好还是简单、单纯
些，至于谄媚讨巧，还是少些的好。

“谄媚人情“还是少送的好

葛公民论坛
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